

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Masivas manifestaciones en el país; visibles primero, luego ausentes \*Nuevos contagios: evitar alarma, pero tampoco minimizar; Italia, caos

\*Como el paciente débil, la economía resiente los efectos de la epidemia

Víctor M. Sámano Labastida

LAS MASIVAS manifestaciones recientes en contra del feminicidio colocaron a las mujeres como tema principal en la agenda nacional. En Villahermosa, Tabasco, el viernes pasado, fue en verdad impresionante la organización y autenticidad de la protesta contra la agresión a una joven; el domingo, concentraciones por género nunca vistas sucedieron en la Ciudad de México, Estado de México, Puebla, Oaxaca. En 24 entidades se lanzaron convocatorias para la marcha dominical. Ayer lunes, siguió un hecho inusitado: cientos de miles de féminas realizaron un paro de actividades en todo el país.

Cierto que grupos, partidos y hasta gobiernos buscaron sacar beneficio de las protestas, pero lo fundamental es responder a la exigencia: cómo prevenir y frenar la violencia en general, y la feminicida sobre todo. Ésta que se ha vuelto cada vez más brutal en una sociedad que tiende a normalizar las agresiones (verbales, físicas, económicas y de todo tipo).

Las mujeres en México hicieron sentir su presencia en las calles, como una sacudida moral; ayer, su necesaria presencia en la economía y en la vida cotidiana. El grito y el silencio. Los incidentes violentos fueron la noticia, pero no son el fondo.

### EL PETRÓLEO EN UN POZO

COMO le mencioné en mi entrega de ayer, el precio del petróleo entró en un tobogán en parte por los efectos de la pandemia originada en China, en parte por la falta de acuerdo entre los países de la OPEP y Rusia. Esto ya se veía venir desde la crisis del gigante asiático. Al frenar esta enorme locomotora, la economía mundial se va deteniendo poco a poco. Y como a río revuelto ganancia de especuladores los resultados son impredecibles.

Sorpresivamente, eso sí, la cotización del crudo tuvo su mayor caída desde 1991, ya ni siquiera comparable con lo sucedido en XXX cuando el coletazo de un petróleo barato golpeó a la economía mexicana. Ayer lunes el barril rondaba los 30 dólares y las previsiones más pesimistas indicaban que de seguir la guerra de precios podría ubicarse en 20 dólares.

Es cierto que México adquirió un seguro para recibir por lo menos 49 dólares por cada barril, que es el precio de referencia que utiliza para la confección del presupuesto federal. Sin embargo, un reporte del portal Expansión indicó que la protección es sólo para 230 mil barriles diarios, en una apuesta que en su momento se consideró muy hábil porque sólo cubría un aproximado del 14% de su extracción. (03/03/2020)

El presidente López Obrador expresó su confianza que en las medidas de austeridad, anti corrupción, freno a la caía en la extracción y otras acciones más permitirán a la economía mexicana resistir el embate.

Consultoras internacionales destacaron que los más afectados por la actual guerra de precios, la baja en la demanda y el aumento de la oferta por parte de Rusia y Arabia Saudita, serán los países petroleros como México, Venezuela, Ecuador y Brasil, que tienen que mejorar su extracción (poder vender más volumen para compensar el ingreso), pero al mismo tiempo bajar sus costos. En el caso mexicano, como se explicó en estas páginas, una de las claves está en relación con los costos de la perforación que hacen compañías privadas.

### CUANDO EL VIRUS NOS ALCANCE

NO CONFUNDIR alerta con alarma, me decía un lector. ¿Cómo advertir de un riesgo, cómo inducir a tomar precauciones sensatas sin que se provoquen escenas de pánico? Hay quienes insisten en que el llamado coronavirus (Covid19) es un invento del terrorismo económico o de fuerzas oscuras; otros minimizan el peligro y algunos más plantean un escenario catastrófico. En medio de los extremos está la realidad: hay cada vez más infectados y algunos países cierran fronteras.

Ayer, el gobierno de la comunidad de Madrid (España) ordenó el cierre de todos los colegios, desde infantil hasta bachillerato, para evitar la propagación del virus. También recomendó a las personas mayores eviten salir de sus casas y a toda la población evitar viajar salvo que sea imprescindible. Contaba ya con 17 fallecidos y 578 casos.

El Centro Europeo de Prevención y Control de Enfermedades (ECDC) elevó de “moderado a alto” el riesgo de contagio por el coronavirus en la Unión Europea. Creó un grupo especial de respuesta con las características de un gabinete de crisis para cuestiones médicas, económicas y de movilidad. Las luces de advertencia se encendieron ante la aparición y rápida expansión en Italia con casi medio centenar de muertos y más de mil 600 contagiados. Este país vive un caos; falta una reacción ordenada.

El fin de semana, los casos reconocidos de infección llegaron a 110 mil en el mundo. En un registro que me compartió el investigador Javier Herrera se puede observar cómo en sólo seis horas el número de afectados creció en más de dos mil. La mayoría, como se sabe, están en China (más de 3 mil 600 muertos y 80 mil enfermos). Se han confirmado casos en más de 100 países, aunque el segundo por impacto es Italia, que en unas horas desplazó a Corea del Sur,

seguidos de Irán.

La economía, débil por la contracción en todo el mundo, sufre las consecuencias.

#### AL MARGEN

EMPRESARIOS petroleros en Tabasco encabezaron ayer una conferencia con el diputado Manuel Rodríguez, presidente de la comisión de energía. Una cosa es indudable: la seguridad energética del país requiere de inversionistas nacionalistas. (vmsamano@hotmail.com)